
Беседа М.С. Горбачева 

с Г. Колем один на один 

Бонн, 12 июня 1989 года 

[ ... / Г. КОЛЬ. Сразу хотел бы поздравить вас с избранием на высокий 
пост Председателя Верховного Совета СССР. Мы о ФРГ шшмательно 
следили за Съездом народных депутатов, с интересом наблюдали вас 

о роли председателя и npИIШIJt к еди11одуш11ому мнению, что она вам 

подходит как нельзя лучше. 

Сейчас время больших свершений, подведения итогов, определе

ния перспектив на будущее. Первого сентибр11 исполняетс11 50 лет 
с начала Второй мировой войны. Надш,х мы отме11али сороковую rо
ловщину образования ФРГ. Здесь есть над чем подумать, и мы от это

го не намерены уклонятьсs1. 

Поэтому и хотел бы ПреЖдс ucero nр11uетстнооап, 11аш со1щестный 
политический документ, который мы подпишем за11тра. Он подводит 

черту под прошлым и освещает путь в будущее. 

В сугубо личном плане хотел бы со осей оnрсдсле1111остъю под

черкнуть следующее. Как я, так и нозrла1Jш1емое мною федеральное 

правительство намерены вместе с нами, r-н Горбачен, и вашими спо
движниками идти по пути, определенному положениями нашего сов

местного документа. Я 11адеюсь, что ваши общие планы и устремле

ния пойдут на пользу не только нашим rосударстnам и их населению, 

но и всей Европе, всему миру. Думаю, что у 11ас хватит на это сил 

и энергии. Главное в том, что люди идут за нами. 

Мы знаем, что вам сейчас непросто. Мы хорошо представляем 

трудности, с которыми вы столкнулись, желаем вам успеха в их пре

одолении, готовы оказывать вам в этом посильное содействие. 

Мир сейчас пришел в движение. Не о последнюю очередь благода
ря перестройке в Советском Союзе. Многое переосмысливается, при-

1 

чем порой настолько быстро 11 качественно по-11овому, что приходит
ся только удивляться. 

Недавно я беседовал с американским Президентом Бушем, кото
рого хорошо и давно знаю. Я ему прямо сказал, что интересы ФРГ -
это европеИскис интересы, т.е. интересы ucex европейцев, взаимо
связанных друг с другом. На nер11ом месте, конечно, n списке ев
ропейских приоритетов 11axo1Utтcsi 11оnросы безопасности, oбecne
•1e11иsi 1t сохранения мира. Мы считаем, •1то се!iчас 11есьма блаrо

nрю1ттщ атмосфера для того, •1тобы uоспользоватьсн шансами на 
разоружение. 

Я думаю, что Буш 11се это также хорошо видит и поtrимnет. Наши 
1111тсресы ему хорошо известны, и 011 нс может с ними 11е считатьс11. 

Разумеетс11, н далек от того, чтобы 11рсувсличинать значение нашей 
позиц1111, однако II Брюсселе на сессю1 НАТО ФРГ сыграла весьма 
заметную 11, как нам кажетсs~, конструктивную роль. 

М.С. ГОРБАЧЕВ. Мы тоже это замсп1ли, от 11ашеrо шшма~шя 
Jlll'ITO 11е УСКОЛЬЗНУЛО. 

Г. КОЛЬ. Я рад слышать такие слова, 11р1штrю, когда 11аш11 nзrл11-
ды 11а ту или иную картину совпадают. В политике большую роль час

то играют случа!111ости. Фридрих Великий говорил, •по дл11 генерала 
11аж11а фортуна ... 

М.С. ГОРБАЧЕВ. Ваши соображе11ю1 созву•шы моим размыш
лстшм. 1 ... 1 

Я с•нпаю, что мы без л11ш11ей скром11ост11 можем сказать, •1то 1шш 
совместный политический документ получ11лсs1 nпечатл11ющим II мас
штабным. 0•1 соидетельстнует о nрорыне в отношснш1х. о выходе их 
из зacroiiнoro СОСТОЯIIИЯ, об ут11срЖде11ии HOJIOГO мышле1111я. 

Соrлuсен с нами, что вступление наших отношешllt н ка•1сст
nе11110 1ю11ую фазу 1юздсJkтвует не тодько на двусторо11щ1fl, 110 и 

на м11оrосторо1111ий комплекс. MJtp дсйст1штелыю пришел в 1ш11-
жс1111е, 11 с каждым днем 1ю 11се большей остроте встает 1юпрос -
куда пойдет политика, кудn дои11утсн международные отношения. 
Ос11011ное здесь - кто возьмет uepx. Будут ли это силы инерции, 
порождающие рецидивы «холодной ноliныо, или нобеда будет за 

силами 11porpccca, конструктишюrо сотрудничества, и человече

ство уверешю 11ач11ет движе,шс по новому руслу, ведущему II буду

щее. Одним словом, мож,ю сказать, что сейчас выдался шанс и для 
nерестройю, меЖдунnродных от11ошений. Под перестройкой мы 
пош,масм их обновление во имя идеалов будущего, идеалов общих, 

не наносящих никому ущерба, нс ущемляющих чью-либо безопас~ 
ность. 



Мы - реалисты и, ко11счно, понимаем, что совстско-амсрика11ские 
отношении оказывают решающее 1юздсйстоис на обстановку в мире, 

на то, пойдет ли ре'IЬ о ее оздороw~ении или помрачении. 

Однако комплекс советско-американских отношений 11с изошtро

uан сам по себе, нс замыкаетсн u двусторонней сфере. На 11cro тоже 
идет воздействие извне, и прежде всего из Европы. А на европейском 
континенте, O•1евищю, ключевую роль иrрают отношения между 

СССР и ФРГ. Без прсувеличс11ш1 мож•ю сю:~зать, что от 1111х заuис1п 

будущее Европы, поэтому нет больше отвстст11ешюсти, чем 1uщп.еть 

таким ключом. Хотел бы под•1сркнуть, что мы в со11етском руко11одст-

11е, как я вам уже говорил о октябре прошлого года, при формиропа-

1ши нашей политики неизме11но и 11сссторо1111с учнтьшаем глобаль

ную роль ПОЛИТIIКИ ФРГ: 
Позвольте задать nам один ,1с11ый и со11сршешю откровенныli 

вопрос. Нс кажется ли вам, что американская адми1111страш1я II сам 
Презилент провопят какую-то д11ойстnсн11ую лин11ю, стараютс,~ со

зщпь одно впс•1атле11ис в11утри страны, а другое - uouнe'! 
С Президентом США у меня идет весьма активный лиалоr, мсха-

11изм его хорошо отлажен. В л11•11юм пла11е он производит впечатле
ние реал11сти•1ески мыслнщего 110л1пию1, трезво смотрs1щеrо на нещи. 

Излагаемые им намсрени,~ нос,п ко11структи1111ый характер, открыва

ют, одним слоuом, l!ОЗМОЖНОСТL ДЛЯ принятия II будущем позитивных 
решений. Тако110 мое личное оnсt~атлс1ше. 

Однако когда речь илет о 11убш1•шых 11ысказьша11иих, о ныступлс

ниях перед различ11ыми слонми общсст11е11ност1t, то nopoli про11схо
дит заметное смещение акuснтов, пш1мнютсн nрот111юрсчю1, которые 

не могут не смущать. Может быть, Президент хочет продемо11стриро

вать правым кругам в Республиканской партии 11л1t 11ое111ю -промыш

ленному комплексу, что он 11 состоннии предстам,~ть и их и11тересы, 
что может быть их выразителем. Или Буш хочет показать себJ1 воле
вым и решительным человеком, осоободитьсн от каких-то нс 11ра1ш

щихся ему характеристик. Но нсдь это можно сдслап, 11 с помошью 
конструктивных инструментов. Многое в его послсд111tх ре•шх отдаст 

време11ам11 "холодной 1юйны•, в них присутстнуют категории, от ко

торых мы сейчас уходим. 

Я люблю 11ого11ор1пь откроненно, с полным доверием к собессд1111-
ку. Надеюсь, что такой подход устраивает и 1шс, гос110д1111 Коль. 

Г. КОЛЬ. Я целиком 11 полностью за это. Дам вам такой же откро
венный и, насколько удастся, ис•1српыnающий от11ет. 

Джорлжа Буша я знаю давно, у нас с ним хорошие, дружеские 

отношения . Дuna,i ему оuенку как ПрсзИ11енту, нахоJU1шсмусн всего 

лишь несколько месяцев на своем посту, 11еобхощtмо учесть его пред
шествующее положение. 

В течение 11осьми лет он был 1нще-прсз1tдентом при Рейr,шс. Все
гда был лонльным чслоuском, 11а этот счет у нас, наверное, общаи 
точка зре1шя: подобные ка•tсстна мы воспринимаем с удо1~лспюренн

см. Однако для самого Буша такаs1 оценка имела нсrатш111ыt\ аспект, 
вредила ему, поскольку псе постош11ю зада11ал11сь uопросом; сумеет 

ли 011 когда-либо 11ыйти из тени Рсl~пша, обрести cuoc собсп1сн1юс 
орИГJННUIЫЮе ПОЛИТИtfССКОС ЛliUO или так и остuнетс,~ Jla ПОЗIЩИSIХ 

ЛОSIЛЫIОСТИ. 

В плане работы на публику Бушу далеко до Рейгана; у 11cro 11ст ш1 
актерского обаш111я, ю, мастсрстна общатьс11 с народом на тсле:жра-
11с, ни других аналогичных качестн. 011 интеллектуал. U Америке 01111 
разл11•~аютсн 1ш происходшцих с Т11хоокеанского II Атла11п1чсского 
побережий. Люди из Калифорю111 сонссм не похожи на тех, кто про
исходит с Запада США. 

В :пом смысле Буш как пошп11к очень важен шш Е11роnы, у 11cro 
гораздо более е11роnейскос 111шеш1с дел, чем у Pelir,.шa. Кстати, Рейган 
как политик нырос бук11а.11ьно у мет, 11а глазах. Я его з11що с 1979 года, 
когда еще нозrлавт~л оппознш1ю. Он как-то 11риеха.11 u Бош,, ,i его 

пришш, и мы с 1111м прого1юр11л1t тр11 •taca. Тогдашний кш-щ.11ер Гель
мут Шмидт нс стал его принимать, за,111110, что у него нет 11ремс1ш. 
Беседа с Рейганом произвела 11а меш1 тогда удручающее 1111счатлс1111с. 
Выstснилось, что он абсолютно 1111•1его 11с смыслил u европейских 
делах . Moii помощник Тсльчик был на 11ей 11 может сей•шс uам под
твердить, насколько мы были тогда обескуражены. Но ведь Рейган 

стал Прсзиде1пом, 11 вы, r-н Горба•1с11, тоже нашли с 1111м общ111i язык. 
Буш со~1ершс111ю дpyroii челоuск. 1-lсльзн забывать, что ему доста

лось п1желос 1111утрипол1пи•1сское 11нслсдст1ю, прежде uccro II экономи
•1еском тш11с. Ссй•tас п дuери США стучится призрак единого общс
соропейского рынка, который будет создан 11 1992 году, В самих США 
uоосю рабоr.~ют нпонсю1с предприниматели, захuаты11ающис 11сс но
вые и новые позиции. Ж~1з11с1111ый уро11е11ь 11асслсшш США, прежnс 

11сего социально 11сзашишс1111ых слое11, продолжает стаг1шро11ать. 1 ••• J 
В Брюсселе 11а сессии НАТО мы. представители ФРГ, находились 

на разных дистанциях по опюшс1111ю к другим участ1шкам. Ближе 

всех к 11ам были, кстати, после опрсделснноlt работы амсрикшщы, 
а нот д 11станция по отношению к Лондону оказалась зна•1ительной. 

Буш, также Бейкер показали 11 Брюсселе нею с11ою политическую 
незаурящюсть. Они сильны - и Президент, и его госсекрстuрь. Это 
нельз,~ 11едооuешшатъ, этим надо пользо11атъс11. 



Играет роль и то обстоятельство, что жена Буша - это спокойная, 
уравновешенная женщина. Она оказывает на окружающих умиротво

ряюшее воздействие. Раньше этого не было. Я давно знаю Барбару 
Буш - обаятельную женщину, мать и бабушку. Атмосфера, где она по
является, сразу же разряжается. Это очень чувствительный момент для 
деятельности Белого дома. Вы в этом убедитесь, когда посетите его. 

Могу вам с уверенностью сказать, что Буш лично может и хочет ве
сти с вами дела. Также по-деловому настроено и его окружение. При
мером может служить арабо-израильский конфликт, изменение стиля 
действий Белого дома в отношении задействованных н этом конфлик-
те государств. 

В целом можете для cooen ориентации настраиваться на разверты-
вание дел с США. На втором месте следует иметь в виду Елисейский 
дворец и нас. Я не оговорился, упомянув Елисейский дворец. Между 
Миттераном и мной нет никаких расхождений в отношении того, что 
нам делать оместе. Я реалист. Генеральный секретарь UK КПСС тоже 
должен быть реалистом. Иначе он не смог бы занять этот пост и нс су

мел бы на нем удержаться. То же касается и меня как председателя 
ХДС. Я бы дня не продержался на этом посту, с..:л11 бы не был реалис
том. Про мою работу говорят, что она напоминает скачки на тигре. 
Я уже 16 лет сижу верхом на тигре. Каждые три месяца в году мне 
регулярно предсказывают политическую смерть, однако я до сих пор 

жив и пока что умирать не собираюсь. 
Настроен я оптимистически, готов к углублению доверительного 

диалога с вами, не обходя ни одного вопроса или проблемы. Если тер
пеливо и последовательно вести дело, то не останется IIИ одного бело
го nsrrнa, ни одного неурсrулированноrо нопроса. Я был и останусь 

оптимистом. 

М.С. ГОРБАЧЕВ. У меня с Бушем было немало остреч, в том числе 
и личного характера. Последний раз мы беседовали с ним в декабре 
прошлого rода, когда он уже был избран Президентом. В доверитель
ном порядке мы условились, что будем развивать сооетско-американ

сюtе отношения по формуле: преемственность плюс-то, 11ем следует ее 

дополнять. 

В наших отношениях немало деликатных вопросов, поэтому необ-
ходимо укреплять ловерие между Москвой и Вашингтоном. Пока что 
со стороны Буша я не замечал особых отступлений от условленного. 
Однако, как я уже говорил, последние его выступления вызвали у нас 

озабоченность. 1 ... 1 
r. КОЛЬ. Если нам удастся через 12-15 месяцеп добиться реша-

ющего продвижения в Вене, то это коренным образом изменит об-

становку на всех направлениях разоруженческой деятельности. Сей
•1ас вообще нет никаких табуированных тем, нет никаких неразреши

мых проблем. Приведу один пример. В Брюсселе мы заговорили 

о КОКОМ, о том, что его надо менять, так как он давно уже стал 

анахронизмом. Буш с этим соrласился, причем вполне серьезно, а не 

из каких-то тактических соображений. Еще один пример. Мы с инте 

ресом следим за развитием Венгрии. За этим следят США и, конечно, 
вы, r-н Генеральный секретарь. Я Бушу говорил, что в отношении 
Венгрии мы поступаем по старой немецкой пословице: пусть церковь 

останется в деревне. Это значит, что пусть венгры сами решают, что 

им нужно, но никто но должен в их дела вмешиваться. 

М.С. ГОРБАЧЕВ. У нас есть похожая послоuица: в •1ужой монас

тырь со своим уставом не ходят ... 
Г. КОЛЬ. Бывает мнение одной стороны, бывает мнение другой 

стороны, но бывает и третье, единое мнение. Это мнение и Совстско
rо Союза, и США, и ФРГ, 11 других стран . Одним словом, надо не ме

шать чьему-либо разв1пию. 

М.С. ГОРБАЧЕВ. Напряженность в целом ряде стран сейчас ог
ромная. Если кто-то попытается дестабилизировать обстановку, 
то это сорвало бы процесс укрепления доверия между Западом и Вос

током, разрушило бы все , что создано до сих пор. Мы же хотим сбли
жения. а нс возврата на позиции пропшоборства. 

Г. КОЛЬ. Целиком и полностью согласен с вами. Позвольте еще 

несколько прямых и откровенных слов. У нас не ослабевают пробле
мы в отношениях с ГДР. Однако ю1 для кого не секрет, что rосnодю1 

Хонеккер не проявляет склонности к каким-либо изменею1ям или 

реформам и тем самым сам дестабилизирует обстановку. 

У меш1 u ФРГ из-за этого проблемы. Я все время зwtwiяю, что нс 
заинтересован u дестабилизации положения в ГДР. Однако люди ме

ня все время спрашивают, почему ГДР занимает застывшие позиции. 

Мне говорят, что надо что-то предпринять, чтобы там ощутили бы ту 
свободу, которая характеризует сейчас Венгрию, Польшу и, конечно, 

Советский Союз. 

Вы 11с представляете, что у нас здесь творилось, когда стало изве

спю, что ГДР запретила распространение советского журнала «Спут
ник•. Все смеялись. Но мне бьmо не до смеха. Ведь с меня, канцлера, 

требуют новых шагов по улучшению отношений с ГДР, ан ничеrо не 

могу сделать. 

М.С. ГОРБАЧЕВ. В отношении наших союзников у нас действует 
твердая концепция: каждый отвечает сам за себя. Мы не собираемсн 
никого учить, но II не просим, чтобы нас учили. По-моему, сказанное 



мною ясно говорит о том, есть «доктрина Брежнева>'> или се нет. Мы 
за позитивные перемены uo всех отношениях, за политическое озnо
рооление, за укрепление экономики, но и за сохранение самобытнос

ти и традиций социалистических государств. 

Г. КОЛЬ. Подnержиоаю ваши соображения. Вообще, откроnсн11O 

скажу, что Москву мы сейчас понимаем гораздо лучше, и она •~ам 

гораздо ближе, чем Берлин. П11тьдссят проце11тоо насслениs, н ГДР 
смотрят наше телевидение. Там н курсе ncex дел, но публично пока 
высказьш:пьс11 опасаются. Просто жалко людей. Но я, по11торяю, 
не делаю ничего дnя того, чтобы дсстабилизиро11ать обстановку. Это 
касастсs, также II Bc11rpиtt, и Польши. 80:щсйстuо11ать на чье-либо 
1шуrриполитичсскос развитие - значило бы про11одить деструкпш-

11ую ли11ию 11а отбрасыоаш1е Европы к временам настороженности 

и нсдоnерия. 

М.С. ГОРБАЧ ЕВ. Это очень важтщ констатац11я , она соотнетстnу

ет духу ореме1ш. 

Г. КОЛЬ. Именно поэтому се!iчас уместно nспомнить, •по 50 л~ 
тому назад 1111чалась Втора.11 миро11ш1 00Н11а. Есть процессы, которые 
нсnозмож11O остановить или пустить вспять. Се11,щс осе n д1111же111ш , 
все об1юuт1ется. В этих условиях необходимо проявлять rосуп.арст

ое11ну1O мудрость II пош1ма1ше nозиuий друг друга. 
Я яnл11юсь председателем крупнейшей о Заnадно11 Европе Христ11-

анско-демократи•1ескоlt партии. Наш11 1щеолог11•1ссю1е устаноuк11 

рuсхошпся с вашими, однако ::по не зн.1,1ит, что мы 11е можем общ:пь
ся II сотрудничать. Более того, я желаю успеха проuод11мой вами, ком
му11истами, перестройке, так как она ямs1стся шансом II лю1 За11Щ1а, 
дл11 его благополучия. 

Во время c11ocro нсдаu11еrо пребыnаню1 11 США я выступал 11 Ныо
Йоркс на закрытом n11ешнспол11т11чсском семинаре. Пр11сутспю11ал11 
рsш крупных политиков, прсдсташ1телсii дсло11ых кругов и журналис

то11. Я там, 11 частности, сказал, что 11с согласен с Горба,1сnым по 1ю11ро
су о ед1111ст11е Германии. Затем отмет11л, 'IТО не 1шжу дл11 себя никакого 
смысла в том, ,,тобы спорить об этих делах с утра до 11с•1ера. Пусть каж

дый остается 11а сво1tх позицю1х: 011 -- на coocll, а 11 - 1щ c1юcll . Ка1111-
лср ФРГ обнзан n~кжс rоnор11ть о Берли11е, о стене 11 1:n. Оn11ако 
,юпрос зак;1ю,~ается n том, как это rоnор1пь: констатиро11ат1, нмсющу
юсst с11туац11ю или ltpIOЫDaTJ, К се ИЗMCHCJlliIO. 

Еще 11 сказал американuuм, что у Горбаче11а хнатаетс1ю11х проблем, 
11 частности нащю11алыюrо характера, а также обсспс,1с1нts1 11аселе11ш1 
продоuольстn11ем. Вот знссь надо подумать, как оказать 11еобход11мос 
содсllст1111с, прежде 11ccro, коне,111O, 11 :жо11ом1t11сскоl,I сфере . Я катсrо-

Pll'Iecкн ПpOTIID такоИ ПОЛIIТIIКИ, когда сидят II тсатралыюй ложе, 

смотрят на сuсну, а n конце лсlkтuии ronops1т, что вам, дескать, псе 
было заранее 1tз11сстно, мы 11сс прслnидели II не ошиблись 11 своих 
предположен инх. 

Кроме того, s, 11 своем nыступле111ш подчеркнул, •по н11кто нс дол
жен быть заинтсрссонан о дсстабилнзашш обстановки в Советском 

Союзе. Есл11 Горбачев добьетсs, ус11сха, ссл11 перестройка будет ут11срж
дат1, себя uo ucc большей мере, то это пойдет на пользу uсеобщсму 
миру 11 благосостоянию. Это очень хорошо 11O1111мают люли нашего 

поколеюtsl. я СЗДIIЛ о США к ChШOIIЫIM, они там учатсн, а до этого 

отслужили cooil срок в бу11дсс11срс. Они офицеры запаса, 110 мне нс хо
телось Gы, чтобы они когда-либо 11ос1шл11. Кажстсн, мои 11ысказы1ш11ин 

11р11шл11сь американским слушателнм по душе, но 11сяком случае -
мне акт1шно аплодироnа;щ. 

У мсш1 нет 1111каких 11ллюз111i, когда s1 как председатель ХДС гово
рю с Ге11ераль11ым секретарем UK КПСС. Но у нас об1шm цель: нс до-

11уст11т1, третью м11ро11ую 11OИ11у. Это объсд11ш1ст. А что касастси протн-
11ореч11й, то ою1 бы11ают и между союз1шю1ми 011утри их блоко11. 

Обстаноuка разв11nnется u 1юзит11в11ом 11апри1mс1ш11. Вот и сейчас 
мы с 1шм11 говорим уже бо11сс откро11ен11O 11 до11ср1пслыю, чем n октн
бре прошлого года n Москuс. В Брюссс11с Jta сесс1111 НАТО н тоже уже 
rouop11л по-другому. За час до нашего приезда мне из Мцдрида з1ю111m 

Гонсалес. Он 111щс-предссдатеЛ1, Соц1штср1ш, 1ю мой хорош11i! друг. 

Ты, rо1юрит, булсш1, 11стречаться cci!•1ac с М11хашюм. Я тебе :~ан11дую, 
110 11апр11r11сь ... С 1111м непросто ... Он просил мсш1 передать нам 11р11-
11ст, пожелал успеха вашему 011:111ту, посо11стощu1 мне тоже постаратьсsr 

рад11 :>того. 

Celiчac , как щш1пе, мы уже 1·опорю.1 1ю-другому с сош1ал11стамн, 
причем 11е только IJa рукоподsш1ем, IIO 11 IIU простом 11CJIOIIC'ICCKOM 
уро1111с. В 11оскрсссньс состоятс11 11ыборы 11 Е11ропсйсю11i пuрламс11т. 

Фр:шuузск11е COUИUJШCТl,I про11ошп камн:ншю, IICПOJll,ЗYSI IICCГO лишь 

од1111 11лакат, 1ш котором М11тrера11 11 11 11Зображс11ы 110 11рсмs1 нашего 
прсбы11а111н1 11 Всрде11с. Мсю1, 11смuа. к тому же хр11спш11ского демо

крата , 11спользуют в прсщ1мGор1юli бор1,бс соuшu111ст1,1 ... 
М.С. ГОРБАЧЕВ. Мы тоже с 111псресом слсщ1м за пред11ыбор11оii 

борьбоli II Е11ро11сйсю11i парламент. Нам хотелось бы, чтобы 11 11ыборы, 
11 сама ДCSIТCJJЫIOCTI, Парламента ПOШJIII IJ:I IЮЛJ,ЗУ t:OЗIЩUIIШI обшсю 
с11ропсliского дома. 

Г. КОЛЬ. Нсобхош1мо укрсш111тьдо11ер11с, тик как 0110 тuн1стсs1 за
логом того, что если 11с ссrодш1 , то зш1тра удuстс11 решить nortpocы. 

которые до с11х пор каза.1111с1, 11сразре11J11мым~1. 



М.С. fОРБАЧЕВ. Согласен с вами, что укрепление доверия имеет 
решающее значение дпя достижения взаимопонимания по всем вопро

сам. Этот процесс должен идти параллельно с переменами во взrлялах, 
с внедрением нового мышления. Тhавное, однако, во всех этих процес

сах - ослабление военного противостояния. В этом смысле, конечно, 

первостепенное значение имеют многосторонние переговоры, идущие 

в Вене. Мы тоже за то, чтобы они скорее приносили плоды. 
Я ознакомился с переводом текста Декларации брюссельского 

Совета НАТО. Она, кажется, состоит более •1ем из 50 пунктов. Откро
венно говоря, этот документ вызвал у меня смешанные чувства. С од
ной стороны, там констатируется приверженность позитивным про

цессам, идущим о Европе, документам, принятым о Хельсинки и Вене, 

конструктивному диалогу. Но в то же время там нельзя не уnидеть эле

мента устрашения с опорой на ядерное оружие и даже доnуще1ю при

менение Ядерного оружия. 

В Женеве мы с Рейганом в свое время провозгласили, что Ядерной 
войны не должно быть. Этот постулат является краеугольным камнем 
выживания человечества, основой для политики, обращенной n буду
щее. Непонятно, как Федеральныn канцлер ФРГ может ставить свою 

подпись под •документом•, содержащим столь неконструктивные эле

менты. Может быть, г-жа Тэтчер сумела наnязать вам свои убеждения? 
Мы ведь собираемся идти курсом сближения, наращивания сотруд

ничества, укрепления взаимопонимания. А n Брюссельской деклара
ции делается ставка на силу. Как же можно демонстрировать перед 

всем миром такую единую позицию? Наверное, НАТО все это понадо

билось для того, •tтобы подправить свои кос-где ослабевшие в послед

нее время позиции, приглушить центробежные силы, о которых в 110-
слсд11ес время порой заходила речь. Если нс R этом пр1-1ч1111а, то, з11а

чит, мы имеем дело со старой политикой, опираюшсl~ся на силу, 

на ядерное устраше1ше, допускающей применение Ядерного оружия. 

Если говорить откровенно, то это пещерная политика, от нес пест сы
ростью, затхлостью и холодом. 

r. КОЛЬ. У НАТО сuоя философия, опирающаяся ,ш изuссп1ые 
uысказыnаню1 Армсля46• Суть их u том, чтобы быть сильным 11 нто же 
время вести neperonopы, укрепляя мир. НАТО сейчас едино II силыю. 

Но это не является самоцелью. Мы не хотим сидеть 1ш горах оружия 
и тем более поднимать их выше. Возможность сuоих конструктивных 

действий продсмонстрирооана на пр11мсрс Догонора по РСМД. Миро
любие НАТО, и в том числе ФРГ, проJ1вилось, u частности, в отказе 
от ракет «Першинг-lА•. Всссторон11е вес uзвес1ш, я одобрил решение 

об отказе от этих ракет. 

Мы за то, чтобы динамично разоертыnались дела в направлении 
достижения договоренности по СНВ. В Брюссельском документе мы 

•1етко высказались также за запрещение химического оружия. ФРГ 

уже давно играет роль застрельщика в этом вопросе. Эту функцию мы 

постараемся выполнять и впредь. 

Что касается обычных uооружсний, то ключ к этой проблематике 
в ваших руках. Есть реальная возможность догоnориться, причем осно
nателыю, по обычным вооружениям о те•1ение если нс 12, то по край
ней мере 14-15 месяцев. Договоренность по обы1111ым вооружениям 
переведет всю раэоружен•1ескую проблематику II качественно новое 

русло. Я буду одним из тех, кто об этом скажет ясно и четко. 
Хотел бы предложить вам, г-н Ге11еральный секретарь, в те•1снис бли

жаl\ших меся цен напрямую, а нс через ведомства поддерживать контакт 
по тематике Венских псреrоооров. Да и в целом, я считаю, надо интен
сивнее общаться, почаще звонить друг другу, даже если нет конкретных 
дел. Если регулярно говорить, слышать голос друг друга, то и проблемы 
решаются лс1'1е. Что касаетсн спсuпредстаnитсля, то я уже говорил, что 
к вам буду посылать своего ближайшего помощника Тельчика, который 
присутствует здесь. Вы можете посылать ко мне Черш1еоа. 

М.С. ГОРБАЧЕВ. Согласс11. -
Г. КОЛЬ. Своей роли мы нс преувеличиваем, но и нс преуменьшаем. 

С<1итаться с нами будут осе больше и больше. Я это уже чувствую. 
М.С. ГОРБАЧЕВ. Надо теснее uза11модсйствоuать, так как наше 

сотрудничество может дать очень эффективные импульсы и nызnать 

поз11п1ш1ые подвижки в еше 11с решенных 11опросах. 

Г. КОЛЬ. Я доволен тем, как прошел промежуток между моим прс
бы11ан11см о Москве 11 вашим приездом сюда. Мы очень зна•штслыю 
продвинуш1сь, подписали целый ряд документов, подготовили к под

писа11ию новые. Есть, однако, один вопрос, который нам уже давно 
мешает. Это нсурсгулиро11аююсть дел с подклю•1ением Западного 
Берлина к нашему сотруд11и•1еству. Из-за этого мы так и нс cмorлit 
договориться по соглашению о судоходстве. Может быть, наши экс

перты попытаются •rro-тo сделать за время оашего пребывания II ФРГ. 

От западноберлинского вопроса, как он стоит в наших отношеJ1иях, 
тоже 11сст r1ешер1ю~! сыростью. Врсмн требует от 11ас пересмотреть 

подходы, освободить запад11обсрли11скую проблематику от деструк
тншюй роли. 

М.С. ГОРБАЧЕВ. Я передам Эдуарду Амвросиевичу Шеварднадзе 
ваше обращение. 

Архив Горба•1ен- Фонда. Фонд№ /, о,tись № / 


